

27 ENM Posadas 2012

Informes de los talleres en los que participamos

Posadas 6-7-8 de octubre 2012

Con mucho entusiasmo y curiosidad viaje a mi querida Provincia de Misiones para participar juntos con mis compañeras al 27 Encuentro Nacional de Mujeres que se realizaba en Posadas. Con mucha emoción fui a la apertura del encuentro en el anfiteatro donde nos dieron la bienvenida a miles de mujeres llegadas desde todos los puntos de nuestro querido país y de los países sudamericanos como Paraguay, Brasil, Bolivia y Perú. El día estaba tan lindo y caluroso que nos quemaba la piel que pasaba desapercibido por la emoción y las ganas de participar y cantar con tantas ganas nuestro querido himno y ver flamear nuestra bandera, viendo correr el río Paraná colmaba todas mis expectativas. Desde allí nos fuimos cada una a los talleres que habíamos elegido para participar.

TALLER N 28 –CEP N 4 AYACUCHO 2165.

MUJERES DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS

Nos reunimos con las coordinadoras quienes nos dieron la bienvenida y nos presentaron la dinámica en la cual se llevaría adelante el taller. Participamos de este taller 300 mujeres llegadas de distintos lugares cada una fue contando cuales eran las razones por la que venían al encuentro ,contaban sus necesidades y presentaban sus reclamos y por todo lo que padecían en sus lugares de origen ,las cuales eran escuchadas por todas con mucha atención, ellas eran las mujeres de la federación nacional campesina y la corriente clasista de Chaco , mujeres criollas ,desocupadas ,estudiantes campesinas, profesionales, originarias qom, wichis del impenetrable ,Pampa del Indio, San Martín, las Palmas ,La Leonesa y Resistencia ,Mapuches de Neuquén y las originarias de Salta ,Jujuy ,Bolivia y Perú para nombrar algunos de los lugares desde donde habían venido para estar compartiendo este taller .Todas tenían las mismas inquietudes la de reclamar sus tierras decían que les pertenecían por ser las primeras en poblarlas antes de que llegara el blanco y se adueñara de sus tierras. Lo que más reclamaban y era una necesidad más urgente a resolver era la del agua que tienen los Tobas en el Chaco, la educación , la salud, alimentos para sus hijos que es un derecho de todos ,que estaban muy cansadas de ser engañadas y utilizadas por los políticos de turnos que no cumplían con sus promesas .Algo

que nos llamó mucho la atención que siendo Misiones la provincia organizadora del encuentro no habían venido ninguna mujer de la comunidad guaraní que es la originaria de esa zona, respuesta que llegó desde las organizadoras del encuentro que no las dejaban participar los gobernantes quienes manejan al cacique de la comunidad guaraní con quien negocian la presencia de los mismos para los actos o eventos de su conveniencia. Las mujeres también pedían herramientas para trabajar la tierra, como palas asadas, machetes etc. y otros tipos de elementos para las que eran artesanas. Como experiencia me fue muy productiva a nivel personal, vi que hay otra población que nadie mira y toma en cuenta salvo para algunos intereses políticos cuando le conviene al gobierno de turno. Luego de dos días de intensa participación de todas en el taller llegó el día de la marcha por la ciudad con una multitud impresionante marchamos por las calles de Posadas llevando cada una sus banderas por la cual estábamos pidiendo por todos los temas que se trataron en cada uno de los 56 talleres. Fue muy linda y muy emotiva la marcha que terminó frente al monumento de Malvinas en la costanera donde cantamos con gran emoción nuestro himno nacional.

CONCLUSION: LAS MUJERES DE LOS PUEBLOS ORIGINARIOS hicieron hincapié en que sin tierra no tenemos identidad, educación, vivienda, salud, dignidad. Se reclamó también la educación bilingüe, hasta el esclarecimiento de las muertes en la lucha por la tierra etc. Fue uno de los talleres que más aplausos se llevó quedando en primer lugar. El segundo fue el taller de trata donde uno de los temas que se abordó fue reclamar que sea "un delito de lesa humanidad" y plantearon entre muchas otras cosas más presupuesto para prevención, que la ley se adapte a la realidad y se declare la emergencia nacional por "La Violencia de Género". Tercero fue el taller de mujeres y estrategias para el Aborto Legal, como muchos otros vinculados a la sexualidad reclamaron el aborto legal y gratuito, una ley de educación sexual integral. Desde el taller de mujeres y trabajo se enfatizó en la necesidad de lograr un viejo reclamo de "a igual trabajo igual salario" entre los muchos aspectos de cada uno de estas problemáticas que se debatieron en los talleres y en donde se consensuaron propuestas. La ciudad elegida fue San Juan como sede del próximo encuentro y la temática la contaminación del medio ambiente por los trabajos de la minería que se llevan a cabo en esa provincia y la defensa de las mujeres que se dedican a los trabajos en las casas de familia las mal llamadas trabajadoras domésticas.

No quiero terminar mi informe sin mencionar a un gran ser humano, noble y sencillo que se autoconvocó y el que nos rindió su homenaje con sus hermosas canciones en el festival que se realizó en el club Atlético, el Sr. un grande que siempre está presente en las causas justas y si ninguna bandera política el es LEON GIECO gracias por el hermoso momento que viví escuchando tus canciones y mi emoción fue tan grande que pude abrazarte y decirte gracias genio SOS un grande no cambies nunca.

Los 56 talleres fueron muy importantes y muy ricos en todos los temas que allí fueron expuestos. La marcha muy emocionante y muy grande salvo el grupo de algunas mujeres lo cual no comparto realizaron pintadas en muchos lugares de la ciudad. Pero esto no debe dejar de lado lo bueno y positivo que fue el encuentro de 30 mil mujeres defendiendo y pidiendo por nuestros derechos.

Nélida Garlepp

Seccional Bocalandro – Tres de Febrero

Resumen Taller 52 – Salud Mental – Violencia

Se trató la Ley de Salud Mental, la misma aún no está reglamentada. La exigencia de la reglamentación de la misma, dado que en ella está contemplado, las casas de medio camino, que no existen, ni para las personas con tratamientos en centros psiquiátricos, como tampoco para las víctimas de violencia. En el caso de niños con situaciones familiares de abandono, violencia, etc., están los hogares, al menos en Pcia. de Bs As, en gral. asociados a la iglesia católica, que no es lo mismo que las casas de medio camino.

Implementación y control del programa de uso responsable de psicofármacos.

Consentimiento informado a las pacientes, sobre su internación, anticoncepción, ligadura de trompas, y abortos no punibles., el recupero de las mismas de su lugar de sujeto.

Trabajo interdisciplinario e interinstitucional, tal cual lo marca la ley, puesta en funcionamiento ya del mismo, y control por parte de la institución y comunidad del funcionamiento efectivo del mismo, a fin de que los recursos sean aplicados allí donde deben destinarse.

Nombramiento ya de los trabajadores de la salud mental, en el primer, segundo y tercer nivel de atención. Guardias de psicología y psiquiatría, con el objeto de poder hacer efectiva la ley, en el aspecto de internación por tiempo breve, en la crisis, en hospital gral, y continuidad de tratamiento en su comunidad.

Hospitales monovalentes como último recurso, con control y efectividad en el funcionamiento

Repudio del uso del cuerpo de la mujer por los medios de comunicación, propagandas, y programas, ej Tinelli

Isabel Blesa

Seccional Mercante – José C. Paz

Taller: MUJERES Y SEXUALIDAD

Cuando nos presentamos en la Escuela donde se iba a desarrollar este taller (entre otros), nos encontramos que el grupo que había decidido al igual que nosotras este taller, iba a ser coordinado por una voluntaria, ya que la persona que había sido designada para llevarlo a cabo no se encontraba presente en ese momento.

No obstante, esta situación, las presentes, con mucha voluntad, esfuerzo por escucharse (ya que se estaba desarrollando en un patio compartido con otros talleres, porque las aulas estaban cerradas con llave), nos dispusimos a seguir adelante con la propuesta a pesar de los inconvenientes que seguramente en forma involuntaria se habían sucedido de esa manera.

Luego de la presentación de todas y cada una de las integrantes del taller, se realizó la apertura dando lectura a algunos grandes títulos con los que se podía comenzar a trabajar.

El disparador fue marcar la diferencia entre SEXISMO Y SEXUALIDAD.

Se desarrolló el temario rondando en la definición de SEXISMO como “LA DISCRIMINACION POR GENERO O DISCRIMINACION BASADA EN EL SEXO, con roles basados también en el sexo.

En algún momento apareció la instancia de pensar si esta situación se usaba o no contra las mujeres, estableciendo las relaciones sociales sobre la superioridad de sexos biológicos y subordinación de unos a otros.

Con respecto a la SEXUALIDAD, se la definió como un conjunto de condiciones anatómicas, fisiológicas y psico-afectivas que caracterizan el sexo de cada individuo, con prácticas asociadas al placer sexual.

A veces se incluía en prácticas dirigidas a la procreación.

Quedaron abiertas estas reflexiones, para continuar trabajándolas al día siguiente, tomando como punto de partida las diferencias y similitudes entre ambas definiciones.

Quedamos en encontrarnos con el grupo en el mismo lugar al día siguiente.

Cuando llegamos al segundo encuentro, nos encontramos con un cambio bastante significativo en el escenario, ya que las aulas habían sido abiertas y el taller se había dividido en TRES, por lo cual, se estaba desarrollando el mismo taller en tres aulas distintas con tres coordinadores diferentes.

Luego de recorrer las aulas, decidimos continuar con la tarea en el lugar donde estaban la mayoría de las personas con las que habíamos comenzado el debate el día anterior.

Por supuesto, que había mujeres que el día anterior no habían estado, por lo cual, nos llevó un tiempo acomodar el temario trabajado el día anterior, no obstante, la temática es lo suficientemente comprometida como para convocar rápidamente al encuentro.

Se trabajó sobre la posición de las mujeres en relación al sexo, algunas compañeras hicieron relatos interesantes sobre su sexualidad en relación a la maternidad, el placer, el camino para su búsqueda, la elección de las formas de placer y como experimentarlo.

Creemos que el enriquecimiento tuvo relación directa con la heterogeneidad del grupo en cuanto a edades y experiencias previas.

Se trabajó sobre la importancia de la sexualidad como superior a la genitalidad, ya que compromete mucho más que los órganos sexuales.

Dar comienzo a la sexualidad desde un@ mism@, antes del encuentro con otr@s

La Educación sexual integral como efectiva para un mejor posicionamiento para la toma de decisiones con respecto a que hacer, como, donde, ¿¿¿¿¿¿con quién??????

Una sexualidad plena, integral y desde el encuentro con otr@s

El poder hegemónico de la palabra, no permitió el conocimiento de la diversidad.

La definición de la OMS sobre la sexualidad es abarcativa de todas las cuestiones mencionadas:

LA SEXUALIDAD ABARCA EL SEXO, LAS IDENTIDADES Y LOS PAPELES DE GENERO, EL EROTISMO, EL PLACER, LA INTIMIDAD, LA REPRODUCCION Y LA ORIENTACION SEXUAL, PENSAMIENTOS, FANTASIAS, DESEOS, CREENCIAS, ACTITUDES, VALORES Y CONDUCTAS.

LA SEXUALIDAD ES LA INTERACCION DE FACTORES SOCIALES, PSICOLOGICOS, ECONOMICOS, EETICOS Y LEGALES,

Edith Galván

Silvina Mazzarella

Adriana Liñeira

Seccional Madre Teresa de Calcuta - Ezeiza

Conclusiones Taller No a la Trata

Visibilizar la responsabilidad del Estado en la complicidad de los secuestros, tortura y desaparición de víctimas de Trata

Desmantelamiento de todas las redes de Trata. Denunciamos como los principales responsables del sostenimiento de las redes de trata, a los gobiernos nacional, provinciales y municipales, fuerzas de seguridad, poder legislativo, ejecutivo y judicial.

La Trata es uno de los negocios ilegales más rentables a nivel mundial y no incluye costos fijos

Sin clientes no hay Trata. Campaña de información sobre el crimen de la Trata a toda la ciudadanía y en todos los medios de comunicación.

Que se termine con la masificación y naturalización de la trata y la prostitución en todos los medios de comunicación.

Con respecto a las modificaciones a la Ley de Trata exigimos:

- Eliminar la figura del consentimiento sea o no mayor de edad.
- Protección de víctimas, sus familias y testigos.
- Ampliación de las penas a los proxenetas.
- Expropiación de los bienes del proxeneta y utilización de los fondos para creación de refugios y asistencia profesional para las víctimas.
- Que los operativos de desmantelamiento estén controlados por las organizaciones de mujeres.
- Contención a las víctimas rescatadas a través de acompañamiento terapéutico, capacitación rentada y subsidios para prepararlas para la reinserción social.
- Asesoramiento legal, médico, psicológico garantizado por el Sistema público hacia las víctimas y su familia

Desde el Movimiento de Mujeres y el XXVII Encuentro Nacional de Mujeres, exigimos:

- Cumplimiento efectivo de las leyes 26.485 de Erradicación de toda forma de violencia hacia las mujeres y la 26.061 de protección integral de niños, niñas y adolescentes.
- Relevamiento oficial sobre las cifras de Trata en Argentina.

- Que el gobierno nacional cree la partida presupuestaria necesaria para garantizar las políticas públicas referidas a la Trata de Personas.

Mónica Beresovsky

Seccional Bocalandro – Tres de Febrero

Taller Nº 43: Mujeres y Estudios de Género.

Participamos mujeres de Buenos Aires, Córdoba, Chaco, Tucumán, Salta, Misiones, Neuquén, y visitantes extranjeras de Colombia, Méjico, y estudiantes en intercambio cultural, de EE.UU. e Inglaterra.

Con 39 integrantes, el primer día, 34 a la mañana y finalmente 32 a la tarde del segundo día y una coordinación muy buena, cabe señalarla, a cargo de Lucía, antropóloga misionera, dimos lugar al desarrollo de nuestro taller.

En primer, lugar fue muy largo el debate acerca de concepto de género, y casi ocupó toda la jornada. Se habló de “categoría social, que va más allá de la genitalidad, que es una construcción cultural, entorno a una categoría biológica. Que además implica una construcción política que está en movimiento, inmersa en un contexto determinado”.

Debatimos sobre los diferentes lugares desde donde nos movemos las mujeres, los estereotipos construidos, la identidad, la mirada de los otros, la importancia de visualizar los diferentes géneros, y pensar en algunos géneros con poder sobre otros.

Una de las preguntas disparadoras fue ¿Cómo rompemos las mujeres con los mandatos que se nos imponen?

Surgió así la opinión consensuada acerca de: Género unido a la opresión de clase que sufrimos las mujeres; y doble opresión sufrida por ser trabajadoras, y se habló también de triple opresión soportada por las mujeres integrantes de los pueblos originarios.

El debate también se centró en reconocer a los diferentes sectores sociales, sobre todo aquellos desprotegidos y dentro de éstos a las mujeres, junto a la niñez, como las personas más desprotegidas aún dentro de dichos sectores.

Y acá ingresamos en otro tema inseparable de las problemáticas de género, como son las diferentes formas de violencias, que se ejercen sobre nosotras, las mujeres.

Esto abrió un rico debate y en varios casos de mujeres compañeras integrantes del taller, un discurso narrativo referencial personal, sobre problemas, casos, relatos y experiencias vividas por cada una de ellas.

Todas ahí comprendimos, sobre todo aquellas que participábamos por primera vez de este taller, el verdadero concepto de este Espacio de las mujeres, para las mujeres, y en búsqueda de nuevos aportes en beneficio del crecimiento y mejoras para las mujeres.

Ya en otro momento del desarrollo del taller, se charló sobre el rol de los medios de comunicación acerca del tema Género.

Otro punto crucial del debate fue cuando nos adentramos en Políticas Públicas y como quedó en evidencia la falta de una mirada de Género al respecto, sumado al análisis de estrategias para defender los derechos vulnerados de las mujeres.

Pero fue gratificante y el común denominador del grupo, el intercambio intenso sobre el reconocimiento a todas las luchas y conquistas obtenidas de las mujeres en todos los ámbitos, en todos los tiempos, y a pesar de todas las dificultades que fuimos sorteando.

Conquistas sociales, laborales, legales, gremiales, culturales, económicas, políticas, comunicacionales, académicas, científicas, etc.

Unido a esto se habló de la importancia de visibilizar las problemáticas del Género y una vez más desnaturalizar prácticas o conceptos que atentan contra el desarrollo de todas las mujeres.

Para cerrar la tarde del último día, fue largo y trabajoso elaborar las conclusiones de tantos y nutridos temas abordados; la primera conclusión que se redactó fue:

Género: Es una construcción en movimiento, social, cultural, política, económica, inmersa en un contexto determinado en este país dependiente de las potencias imperialistas que mantienen para su beneficio, un sistema patriarcal.

Fueron más de veinte las conclusiones elaboradas, todas y cada una de ellas, debatidas, consensuadas, aclaradas las posiciones diferentes y expresando todas las voces de las mujeres que estábamos ahí.

Una vez más lo vivenciado superó las expectativas.

Los talleres que son la esencia misma del encuentro, lo transforman a éste, en el “espacio natural, soberano, democrático, pluralista, que construimos las mujeres a lo largo de éstos 27 anuales encuentros.

Todas las conclusiones de cada uno de los 56 talleres realizados luego son leídas al día siguiente, última jornada, en el cierre del encuentro, dónde además se elige como todos los años, la ciudad donde se realizará el próximo encuentro, con las fundamentaciones pertinentes a cada ciudad propuesta.

La jornada de este segundo día culmina siempre con la Marcha Multitudinaria, que se realiza. Fue maravillosa, miles y miles de mujeres marchando por las calles de Posadas,

con canciones, banderas, atuendos y toda la alegría de la vivencia estruendosa, que con tanta energía desplegamos ante muchas miradas curiosas y asombradas, ó ante otras miradas sonrientes y solidarias de las y los lugareños que nos veían pasar.

La marcha representa la culminación de un trabajo arduo, y en esta geografía de Posadas nos pesó el calor y la humedad, pero el cansancio jamás nos amedrenta y cantando, bailando, y muy alegres alzamos todas las voces de las mujeres de Argentina una vez más, con todas, por todas, para todas, y sumándonos cada vez más a la lucha.

Mirian Carusso

Seccional Eva Perón – San Martín